



Guztiok bat, SAGARDOAREKIN

La sidra la sentimos como algo propio y a su vez colectivo, es por ello que su promoción necesita nuestra implicación.

En esa labor tenemos que valernos de la experiencia acumulada y transformarla en un objetivo común, compartido y público: sagardoaren kultura guztiona da.

Son 45 los años que llevo vinculado a la actividad sociocultural de promoción de la sidra y a lo largo de este tiempo he podido disfrutar de la organización y participación de diferentes actividades. Todo ello, en favor de nuestro municipio, el conjunto de pueblos de la comarca y Euskal Herria y con el objetivo común que tenemos de prestigiar la sidra y nuestra identidad.

Antton Arka

Segurako Joxe Mari Telleria
marrazkilariak 1982an egina

La trayectoria histórica de las iniciativas emprendedoras vividas comienza con la organización del primer Sagardo Eguna, en 1976 y las posteriores jornadas anuales sobre la sagardogintza, de la mano de la sociedad cultural Astigar. Estas actividades fueron el primer eslabón de una cadena de actos, eventos y aspiraciones, que vivimos su punto álgido en la década de los años ochenta: anteproyecto de museo de la sidra en la casa Zamoá (actual Ikatza taberna); puesta en marcha de la comisión interdisciplinar de promoción de la sidra; inicio popular de la temporada de la sidra; el primer campeonato de Herritarren Arteko Sagardo Lehiaketa o la creación del Monumento a la Sidra (1986), en la actual Sagardo plaza, entre otras iniciativas.

Los años noventa se iniciaron con un nuevo impulso del movimiento asociativo y la colaboración de los sidreros del municipio. Se organizaron por distintas entidades del pueblo las fiestas de TxotxBerri, el inicio de la apertura oficial de la temporada de txotx: Sagardo Berria y se continuó con la petición de nuevas ubicaciones para el museo de la sidra (en la parcela de Larraburu, entre otras).

En la primera década de este milenio los municipios de la comarca expusieron sus pretensiones por crear su propio museo de la sidra. Entre otros, en Astigarraga se presentó una propuesta para ubicar el museo de la sidra en el Palacio Murguía. En el año 2003 se creó el Consorcio Sagardun con el objetivo de llevar a cabo la promoción sociocultural de la sidra en el municipio y formado por el ayuntamiento, las sidrerías y el colectivo de asociaciones. Entre sus actividades destacan la Sagardoetxea (2006), Sagar uzta y otros eventos y servicios. Durante los años 2003-2007 destacó la iniciativa popular y de ámbito comarcal: Sagarrondotik. También dentro de la fiestas de Santa Ana de 2009, fue significativa la construcción de una kupela de 10.000 litros en plena plaza, organizado por Goldea Elkarte. La necesidad de financiación de la kupela, hizo que Goldea pusiera en marcha, en los siete municipios de la comarca, la iniciativa "Kizki eguna (2009-2016). Dicha iniciativa comenzó y finalizó en Astigarraga y estableciéndose el récord de participación de 527 kizkilagun, recogiendo manzana simultáneamente con la kizkia.



*Sagardoari buruzko jardunaldiak:
sagardo monumentuaren aurkezpena eta sagardogile zaharrei omenaldia 1984an*

En estos diez últimos años la promoción de la cultura de la sidra y la temporada de apertura del txotx toman fuerza, y esta última se convierte en una respuesta social a gran escala. Esta nueva situación conlleva

que nuestros pueblos se tienen que adaptar a la dimensión de esta demanda y sus afecciones. En este periodo, se crea la marca Sagardoaren Lurralde; se multiplican las campañas publicitarias desde distintos ámbitos; las distintas propuestas de ubicación del museo de la sidra; la creación de organismos y un continuo ir y venir de actividades.

En este último trienio se están dando pasos significativos para un reconocimiento mutuo de “las cuatro patas” de la mesa de la promoción de la sidra: las organizaciones del sector, la administración pública, la iniciativa social y los diversos agentes de referencia. Partiendo de un diagnóstico propio de Sagardun y la propuesta de aplicación de un plan de comunicación a compartir entre todos los entes, se abre la brecha posibilitadora de nuevos horizontes, donde nos reconocemos y comprometemos mutuamente en actividades propias y compartidas.

En este recorrido reciente, tanto a nivel local como ampliando fronteras, se han diseñado y organizado actividades con resultados satisfactorios, aunque todavía necesitamos de mayor rodaje. También debemos destacar la iniciativa promovida desde la administración autonómica del proyecto Euskal Sagardoa, por su capacidad de prestigiar el producto y la calidad de la sidra y por aglutinar gran parte del sector en un proyecto común, regulado y vinculado en la colectividad.

En la actualidad, en nuestro municipio se está creando un apoyo y compromiso mutuo en la organización de actividades y proyectos. En este sentido, y a iniciativa del Ayuntamiento, se ha promovido y puesto en marcha un espacio abierto de reconocimiento y trabajo compartido: Sagardo Lan-mahaiak. Y es donde se van a abordar muchas de las cuestiones anteriormente descritas: actividades locales de promoción socioeconómica y cultural de la sidra, eventos de calado internacional, reflexión estratégica y museo de la sidra.

Estamos en un momento de impulso, ya que, contamos con el respaldo de administraciones, municipios y agentes que conocen de nuestra entrega y buen hacer a favor de la cultura de la sidra. Es por ello, que necesitamos la sensibilización y la respuesta activa de la comunidad, ya que pertenece a nuestra identidad y es de todos/as.

Es por ello, que **reconociendo y agradeciendo el esfuerzo realizado** en favor de la sidra, tenemos un claro horizonte: lograr nuestros objetivos compartidos desde la responsabilidad colectiva. Somos parte de una comunidad esperanzada y que nos lo merecemos: **Guztiok bat, SAGARDOAREKIN.**

*Sagardoa berezkoa
dugu eta gainera
gizataldearena
sentitzen dugu.*

*Sagardoari ospe ona
ematea eta gure
nortasunari eustea
dugu guztiok helburu.*



*Sagardo monumentua
1986an inauguratuta*

*Herriko elkarteak
aitzindari izan dira beti
sagardoaren kultura
sustatzen.*

*Aukera ezin hobea
orain Euskal Herri
osorako sagardo
etxearen aspaldiko
herri proiektua egia
bihurtzeko.*

*Guztion ahaleginak
eskertuz eta baliatuz,
merezitako etorkizun
itxaropentsua dugu
gure zain. Eutsi horri,
gurea da eta!*